

La correspondencia á
nombre del Director

Para pagos, suscripciones y anun-
: : cios al Administrador : :

PATRIA

Redacción y Administración:

Mercaderes, núm. 2, principal

Suscripción mensual. . 0'50 Pts.

Telegramas: PATRIA

ORGANO DE LA JUVENTUD CONSERVADORA DE GERONA

La retirada del Sr. Maura

La carta y la nota explicando su actitud

He aquí la carta que el señor Maura ha dirigido a los señores Azcárraga y Dato:

«Excelentísimos señores D. Marcelino Azcárraga y D. Eduardo Dato.

Queridos amigos:

Para ustedes, que conocieron día por día mi manera de ver los asuntos políticos, ninguna novedad encierra la nota adjunta donde concretaré lo que habría expuesto ante Su Majestad el Rey, caso de ser oído, acerca de la crisis ministerial de ayer, más por conducto de ustedes, que presidieron dignamente las anteriores Cortes, debo comunicarla a todo el partido conservador como explicación de la imposibilidad en que me veo de seguir dirigiéndolo.

Mi convicción no depende de la voluntad y el respeto con que me inclino ante la determinación que ha prevalecido no me exculparía si me aviniese a colaborar en una política que reputo funesta. Además estoy obligado a no estorbar a quien haya de reemplazarme, por cuyos aciertos hago votos fervientes.

Renuncio hoy mismo el cargo de diputado. Gratitud inefable e imperecedera debo y guardo a cuantos me honraron con su confianza. Quería haber acertado a corresponderles mejor. Al menos con apartarme

hoy evito el trance de defraudarla contra mi voluntad.

Téngame siempre, por amigo afectísimo.—*A. Maura*».

Madrid 1.º de Enero de 1913.

La nota dice así:

«No se trata hoy de señalar oportunidad para un ordinario relevo entre liberales y conservadores. Está en crisis el eje de la política interior y se ha venido haciendo incompatible la opinión entre el sistema que nos trajo al presente estado de cosas, o apartarse de él, arrostrando las dificultades y contingencias inherentes a la enmienda. Desentenderse de la áspera disyuntiva que la realidad ha planteado, sería más dañoso que errar en la determinación, porque entonces se acumularían los inconvenientes de ambas políticas y se frustrarían las ventajas parciales de cada una.

En trance semejante, deliberando bajo gravísima responsabilidad moral, ningún respeto humano ha de disimular la verdad; ni han de tomarse como recriminación las severidades del juicio falible siempre. Quedan a salvo las intenciones personales, reservadas para la residencia ante sus altos y definitivos jueces ni aún sería oportuno el intento de persuadir. Solo viene al caso explicar la convicción propia, norma forzosa del consejo y la conducta.

Desde antes del actual reinado, se viene practicando un sistema de política que gradualmente llegó a mediatizar el poder público, en provecho de aquellos mismos sobre quienes impor-

portaría más el efectivo imperio de las leyes.

Liberales y demócratas se habituaron a influir en las decisiones de la Corona con inminencias coactivas, sino con disturbios prevaleciendo del cuidado que la corona pone en no irritar a las fracciones de la extrema izquierda. Mas que afinidades de doctrina (a la cual sus obras no suelen acomodarse) aquella viciosa táctica los inclina a formar bloques y sentir solidaridades unas veces ostensibles, latentes otras veces, promiscuidades corruptoras entre monárquicos y republicanos, gobernantes y facciosos, que enervan la sanción penal, desprestigian y entumescen a la autoridad, y ocasionan enormes sacrificios del bien público, para captar colaboraciones de tribuna y de prensa, sin las cuales la intriga se frustraría. Fué etapa lógica y término natural de este sistema, no episodio transitorio y fortuito, el asalto combinado que determinó instantáneo cambio de Gobierno en 1909.

Del régimen ordenado por la Constitución, nada esencial quedó entonces en pie. Se había mantenido incólume la cohesión del Gabinete y las mayorías, y fuera del recinto donde acampan los políticos profesionales, tampoco hubo motivo para dudar que la mayoría de la Nación, siquiera con su natural pasividad, era favorable al Gobierno que había dado cima a la campaña del Rif y reanudaba las sesiones de Cortes después de reprimir el simultáneo movimiento revolucionario.

Ello no obstante, los coligados se

apoderaron de la dominación, que han venido ejerciendo según correspondía a manera tal de alcanzarla.

Inútilmente prodigó el partido conservador sus abnegaciones, atento a facilitar la ruptura del dañado ayuntamiento, el cual causa repugnancia, vana también, a no pocas personalidades del antiguo partido liberal. Permanece rota, bajo mal guardadas apariencias, la normalidad, así en el funcionamiento constitucional de los diversos partidos, como en la actuación positiva del poder moreador.

Sería penosísimo trazar la crónica de sus prerrogativas en estos últimos tiempos. Excusando los amargores del análisis, el juicio se compendia en haber empeorado todo, y las rodadas por donde se camina, no conducen sino a renovar más pronto que la otra vez el asalto de Octubre de 1909, a lo cual incitará el resabio de las logradadas prosperidades.

Ello no acontece por voluntad nacional, sino contra ella. Enorme y patente mayoría son los españoles deseosos de que la Monarquía les preserve del trastorno, cuyas únicas realidades consistirían en una temporada de barbarie señuda y soez, seguida de dominaciones arbitrarias, turbulentas e ineptas.

No habría venido el peligro sin las contemporizaciones y conveniencias que, además de dar alientos postizos a la exigua minoría, difunden por el cuerpo social una sensación conservadora de orfandad. Los más y los mejores se entibian sino se apartan, cuando advierten los sacrificios que la autoridad hace a expensas de supremos

intereses nacionales y de su propia conservación. Ni aún lo hallan explicado por prurito de amansar y atraer facciosos, de quienes no se logra siquiera que se abstengan de proclamar el delito como programa.

Otro efecto es suscitar y nutrir contra el partido conservador, fidelísimo a la significación constitucional que siempre tuvo, en vez de la contienda natural entre adversarios políticos, desafortunadas hostilidades que en el mejor caso han de desquiciar la actuación parlamentaria y consumir estérilmente esfuerzos que para obras intrínsecas de gobierno se necesitaría. Esta enorme pérdida, ni aún se compensa con habilitar otro partido, que falta en realidad, para la práctica de la vigente constitución. Los elementos que habrían de formarse se desintegran, desconciertan y desmejoran de día en día, y la restauración orgánica será irrealizable, mientras su emplazamiento permanezca detenido, esquilado y agostado por la presente situación.

Aunque el partido conservador se redimiese de los defectos que su externa disciplina cubre, aunque multiplicase su fuerza y acertase en todo, bastaría la intermitencia y los flancos abiertos para frustrar la defensa de la causa nacional que debe y quiere servir.

La magnitud de las dificultades acumuladas se disimula mientras se persiste en granjear la comodidad a expensas de la vida. Estos tres años pasaron cual si la dominación actual debiera ser la última.

No menor que en lo político es el desbarajuste de todas las administraciones y de las haciendas generales y locales, a tal punto, que el programa más ambicioso que la probidad consiente, hoy por hoy, se cifra en recobrar lo que se pueda de lo perdido, no pareciendo lejano, por el mismo derrotero, el término en que el intento resultara desesperado y temerario.

Las asperezas, los desabrimientos, los conflictos y los riesgos anejos certísimos del empeño único para el cual el partido conservador se encargaría del gobierno, tan solo se pueden arrostrar conociendo que son absolutamente inexcusables; no resultarían llevaderos para quien espere, no salvación, sino mudanza.

No admiten tratamiento achaques que no alarman ni desazonan siquiera al paciente. Tampoco aprovecharía, antes lo empeoraría todo, acometer la enmienda, si faltara perseverancia en la ocasión; cansarse de los desagradados, que durarán mientras conserven esperanza de volver a prosperar los intereses que han de subordinarse al bien público, o retroceder cuando se renueve, que se renovará, el caso de 1909, resultaría más nocivo que con llevar desde ahora el actual sistema, alargando, al menos, la tramitación de su desenlace.

El partido conservador, que antes y después de 1909 apuró en vano los esfuerzos y sacrificios, hechos para sugerir y facilitar la rectificación, no puede ya dentro de tal sistema funcionar como oposición de S. M., ni turnar en el gobierno, ni compartir responsabilidades en las cuales, si colabora si colaborase, complicaría grave culpa propia. Las aceptarían llanamente quienes tengan convicciones diversas de la suya, que una vez más se declara en este informe. No cabe rotación en alternados períodos de la política única que él puede practicar y la que se ha venido practicando desde 1909.

Sería imperdonable ponerse en contingencia, aún remota, de volver a dejar como entonces dejó el Poder. Cualquiera eventualidad de reincidencia, excluye desde ahora al partido conservador, aún suponiendo que fuese invitado a gobernar, antes de hacerse intrínsecamente irreparables los estragos; porque respeta de veras las Regias prerrogativas, y no le incumbe la opción, guardó durante estos años últimos, callada y costosísima reserva.

Dudoso de si podría o no aceptar la sucesión estábale vedado de derribar al Gobierno y aún hostigarle, paréntesis peligrosísimo en la normalidad política. Escatimó sin suprimirlas enteramente, las manifestaciones públicas de aquella incógnita, de la cual estuvieron bien advertidos los gobernantes. A fin de no debilitar la representación española en los lentos tratos con Francia ni añadirle incentivos al apetito revolucionario se abstuvo de provocar que pudiera, muchas veces, un trance como el que ahora, sin obra suya, pone la disyuntina de crisis ineludible.

Si la Corona juzga innecesario o inconveniente o indiscreta o más peligrosa que el *statu quo*, la rectificación, de manera que la política que ha prevalecido desde 1909 no quede proscribida del Gobierno a todo trance y para siempre, el ministerio actual, u otros que se formen con elementos análogos, deberán perdurar hasta tanto que se haya formado otro partido diferente del conservador actual, idóneo para turnar con ellos.

Si la Corona decide aquella rectificación, sólo podrá hacerla eficaz para el bien público, perseverando a todo trance con unos u otros ministros, ateniéndose siempre a la rectificación misma, hasta tanto que exista un partido liberal democrático, o como se apellide, idóneo para turnar en el Gobierno con la política que el actual conservador representa única que puede él practicar.

Madrid 31-12-1912.

**

Impresión grande, sensación enorme causó en Gerona el acto realizado por el insigne patricio y honrado político D. Antonio Maura Montaner.

Su obligada separación de la policía ha sido interpretada por algunos como un acto demagógico y de desafecto para el Régimen.

El hombre que como Maura selló con sangre su ferviente monarquismo; el que antepuso a los sacrosantos deberes de familia los más sinceros y puros afectos de un monarquismo leal y desinteresadamente sentido; el que no usó otra arma en sus combates que el florete de caballero, no obstante ser combatido con la navaja del rufián y la política de zancadilla; el que consagró venerado culto a la más exigente ética, no puede ser nunca un desleal a su Rey y a su Patria.

Respetuosos con la decisión de nuestro Jefe a sus actos nos adherimos de un modo incondicional, compenetrados de los justos y razonados móviles que le obligaron a abandonar la política; mas el interés de la Patria y de la Monarquía nos mueven a impetrar de nuestro querido Jefe un nuevo sacrificio, volviendo a ejercer el cargo que tan digna, noble y lealmente desempeñó.

**

Tan pronto se tuvo noticia en esta ciudad de la retirada del Sr. Maura, la Juventud conservadora, las minorías de la Diputación y Ayuntamiento y la redacción de PATRIA, expidieron telegramas a D. Antonio Maura reiterándole su inquebrantable adhesión como Jefe único e insustituible del partido, acordando suspender toda otra resolución hasta conocer el resultado de la Asamblea parlamentaria.

Los ex-ministros conservadores en la reunión celebrada en el domicilio del General Azcárraga acordaron unánimemente:

1.º Declarar que la retirada de don Antonio Maura responde a convicciones patrióticas nobilísimas, que los reunidos estiman en todo su valor.

2.º Que, identificados en absoluto con la acertada dirección que al partido había imprimido el ilustre jefe, acuerdan que los señores Azcárraga y Dato convoquen a las minorías parlamentarias para que promuevan una manifestación de todos los elementos sociales conservadores haciendo ostensible sus sentimientos de solidaridad con el señor Maura; y

3.º Que para hacer más eficaz este propósito, esperar que a la próxima reunión presten su valioso concurso los senadores y diputados que hayan renunciado sus actas.

No hay para que decir que la actitud de los ex-ministros conservadores merece todas nuestras simpatías por ser la más elocuente manifestación de la unión y disciplina de los conservadores.

**

Trascendental importancia revistió

la sesión extraordinaria celebrada por la Juventud conservadora de Madrid, estando representada la Juventud de Gerona por su digno presidente honorario D. José González Jubany a quien al efecto se remitió un amplio voto de confianza.

Ocupó la presidencia el presidente de la Juventud Conservadora de Madrid, señor Alvarez Arranz, teniendo a su derecha al delegado de Barcelona, y a su izquierda al de Oviedo.

El señor Alvarez Arranz dijo que la Juventud Conservadora de Madrid y las del resto de España se preocupan hondamente de los problemas políticos.

En los grandes momentos de dolor, en los momentos de mayor desgracia, es cuando hay que recurrir con mayor calma. Así lo ha hecho la junta directiva de la juventud madrileña, y creo que habra sabido interpretar fielmente el sentimiento de todas las demás juventudes conservadoras.

¿Qué significa Maura? Maura significa la legalidad, la honradez y el patriotismo.

(Grandes aplausos).

Maura no se ha ido. A Maura lo han echado las concupiscencias políticas sospechosas y vergonzosas que atentan a los sanos ideales que luchan en favor del Trono y de la Patria.

Maura representa una política austera, sin promiscuidades. Esta política no desaparece ni puede desaparecer, porque de lo contrario España sería un pueblo débil que merecería ser gobernado por nuestra nación vecina: Portugal.

Esta política no desaparecerá jamás, porque están dispuestas todas las juventudes conservadoras a conservarla y defenderla.

Recientes están en el cuerpo del señor Maura las cicatrices de las heridas sufridas por atentados personales. Aquéllas no representan más que glorias legítimamente conquistadas en defensa del orden y de las instituciones, y esta política sana y honrada no puede desaparecer. Nosotros lo juramos.

(Ovación).

Las juventudes tienen ahora más que nunca una misión que cumplir. Recoger la enseñanza del señor Maura y seguirla para que su bandera continúe tremolando a los cuatro vientos.

Sigue diciendo el señor Alvarez Arranz que hace pocos días regaló el señor Maura a la Juventud conservadora una bandera como símbolo y enseña de los ideales.

Ibamos a celebrar — añade — una fiesta para consagrarla. La fiesta ya la celebramos sin darnos cuenta, y la bandera queda consagrada esta noche.

Termina diciendo que se levanten todos de sus asientos y griten viva Maura, que será el homenaje más elocuente.

Todos se ponen de pie y dan tres vivas al señor Maura.

Después habló el presidente de la Juventud conservadora de Oviedo, quien saludó a la Juventud madrileña, a la cual—dijo—siempre admiro y con cuyo espíritu estamos identificados.

El primer deber de todos los conservadores es el patriotismo, y no podemos asentar sobre otras bases nuestra conducta para el presente, y para el porvenir.

Nosotros no podemos echarnos en brazos del pesimismo; somos jóvenes y tenemos la obligación de ser optimistas.

El señor Maura dijo que las casas de ministros se reciben en Palacio, pero las órdenes se reciben de la opinión pública y de los ideales.

Un hombre como el señor Maura no podía vivir en este ambiente de pestilencia donde toda corrupción tiene lugar.

Terminó dedicando elocuentes frases en elogio del señor Maura, siendo ovacionado.

Habló a continuación el presidente de la Juventud conservadora de Barcelona, don Eusebio Díaz.

Comienza diciendo que España ha sentido ahora el suceso más trascendental de la política moderna: el sacrificio realizado por D. Antonio Maura.

Manifiesta luego que el señor Maura no desaparece de la política española, pues su espíritu flotará triunfante en el alma generosa de las Juventudes, que surgieron organizadas ante la sugestión de su honradez y de su patriotismo.

A continuación hace un minucioso y detallado análisis de la obra patriótica del señor Maura, sobre educación social, hacienda, vida internacional, fomento, comercio, agricultura y marina.

Parangonó luego la actuación actual de los partidos con la revolución portuguesa, censurando la obra del partido liberal, y terminó alentando a todos a mantener enhiesta la bandera de las Juventudes.

Habló después don Valentín Gamazo, cuya presencia fué acogida con aplausos.

Con palabra precisa y gran elocuencia explicó cómo surgieron las Juventudes conservadoras, al calor de una política nueva en España: la del señor Maura.

Aludiendo al similitud que hizo el señor Vázquez Mella de la retirada del señor Maura, dijo que éste representaba en la política una rueda redonda y bien centrada, que no podía caminar llevando al otro lado una descentrada, y que por esto se salió aquella del carro.

(Grandes aplausos).

Terminó diciendo que si las Juventudes despliegan su entusiasmo, alcanzarán cuanto se propongan, por

que tienen fuerza, energía e ilusión, que son las garantías para el triunfo.

El secretario dió lectura de los centenares de telegramas de adhesión que se habían recibido.

El presidente, Sr. Alvarez Arranz, sometió a la Asamblea las siguientes conclusiones, que fueron aprobadas por unanimidad:

1.ª Rendir un homenaje público al señor Maura, según ha acordado la directiva, creyéndose el más conveniente el adherirse a lo que acuerde el partido.

2.ª Que las Juventudes conservadoras visiten a don Antonio Maura para expresarle que no tienen más je-

fe que él, rogarle siga personalmente al frente de las Juventudes y manifestarle que le considerarán siempre como jefe, defendiendo sus doctrinas, sin apartarse del cumplimiento del deber, ni desertar de su puesto, sea el que fuere.

3.ª Que se celebre un Congreso de Juventudes conservadoras tan pronto como los acontecimientos políticos lo aconsejen, y cuyo momento de celebración se deja al criterio de los representantes de Barcelona y Oviedo, con los de Madrid, por ser los que están presentes.

El acto terminó entre grandes vivas al señor Maura.

AL PUEBLO HONRADO

Obra de los Conservadores

Ley de accidentes del trabajo.
Ley reguladora del trabajo de mujeres y niños.
Creación del Instituto de reformas sociales.
Ley de descanso dominical.
Ley para disminuir la emigración.
Creación del Instituto Nacional de Previsión.
Ley de Tribunales industriales.
Ley reconociendo al obrero el derecho de huelga pacífica.
Ley contra la usura.
Ley de colonización interior.
Concesión al obrero del derecho de ser concejal.
Creación de la sección española de la Asociación internacional para la protección legal de los trabajadores.
Voto obligatorio.

Mientras el partido conservador se ha preocupado de proteger con la Ley a los obreros, satisfaciendo sus justas exigencias, los republicanos han sembrado la perturbación, el hambre y la miseria en los hogares, dando una muestra de lo que harían con el país si para desgracia de todos llegaran a dominar.

Los republicanos tratan de impedir la vuelta de los conservadores al Poder.

PUEBLO HONRADO, JUZGA

Nuestra legislación social se debe al partido conservador.

Obra de los Republicanos

Sucesos sangrientos de la huelga de 1902.
Incendios y saqueos de Julio de 1909.
Atentado contra Maura realizado por el radical Posa.
Agresión de los radicales contra los regionalistas a la salida del «Banquete de la victoria».
Atentado de Hostafranchs.
Sucesos revolucionarios de Septiembre de 1911.
Asesinato del juez, escribano y alguacil en Cullera.
Bancarrotas de los Ayuntamientos de Barcelona, Madrid y Valencia, gobernados por mayoría republicana.
Iniciativas parlamentarias de la minoría republicana en pro de los obreros, ninguna.

Pablo Iglesias no ha presentado en las Cortes ninguna proposición de ley en favor de los obreros.

Las ilusiones perdidas...

Los republicanos y liberales de Gerona, lo mismo que los de toda la nación, cantaron a coro un *de profundis* al partido conservador. Era de ver cuanto alborozo y cuanta alegría; hubo quien, en apretados abrazos, decía ser el día más feliz de su vida; iluso hubo que prefería la retirada de Maura al premio gordo (embustero).

No, reformistas, radicales y liberales, vuestras ilusiones muy poco duraron, todo han sido pompas de jabón; el partido conservador, más fuerte, más unido que nunca, con su insigne, con su insustituible Jefe, no abandona lo que para él es su puesto de honor: impedir que se enseñoree la revolución y la anarquía en nuestra dedichada Patria.

Si por un momento pudisteis soñar, liberales, que la retirada del Sr. Maura implicaría la dispersión, en mayor o en menor grado, de las fuerzas conservadoras, eligiendo a tal y cual jefe, os engañasteis; si contabais, reformistas y radicales, que debilitado el dique más poderoso que ha venido oponiéndose al avance de la revolución, sería más fácil y más fecunda vuestra labor destructora, habreis podido convenceros a estas horas que soñabais, y que los elementos conservadores no desertan de su puesto de honor en la vanguardia de los defensores de las instituciones fundamentales del país.

Hubo sí, como decía muy bien nuestro querido colega *La Epoca*, un momento natural de estupor, de legítima sorpresa, de honda amargura, al ver que nos quedábamos sin dirección del hombre insigne en el que habíamos depositado nuestra confianza. Pero aquello fué instantáneo. De un lado, el sentimiento del deber y los mismos impulsos del respetuoso afecto que todos profesábamos al Sr. Maura, y del otro, el repugnante espectáculo que ofrecieron nuestros adversarios, celebrando como una victoria lo que era motivo de duelo para la Patria, nos señalaron el camino que debíamos seguir. Y por él se ha lanzado el partido conservador sin vacilaciones de ninguna especie.

Lo cierto es que la figura de nuestro insigne Jefe, sigue agigantándose más cada día, que su nombre es cada vez más el símbolo de la política honradamente liberal y sinceramente monárquica que el país anhela ver realizada, y que el partido conservador, después de la memorable asamblea del día 9, uno de sus días más brillantes, unido, disciplinado y entusiasta afirma su inquebrantable propósito de seguir fielmente adicto a la política que personifica el Sr. Maura, cuya jefatura proclama en medio de aclamaciones entusiastas por los ámbitos del Senado, confiando en vencer algún día la resolución del insigne estadista a fuerza de adhesión y lealtad.

N.

Los diputados conjuncionistas no han presentado al Parlamento ninguna proposición de ley de carácter social.

Ultima hora

Nuestro querido amigo D. José González Jubany, nos telegrafía desde Madrid la feliz nueva de que nuestro insigne Jefe D. Antonio Maura ha vuelto a la vida política encargándose nuevamente de la dirección del partido conservador.

¡Viva Maura!

Viuda de A. Mateu

Banca — Cambio — Bolsa

GERONA**Aceites***miñera es**y grasas para la Industria***Manuel J. Ibañez**

GERONA

DISPONIBLE

WERTHEIM

MÁQUINAS PARA COSER

PROVEEDOR DE LA REAL CASA — GRANDES PREMIOS DE HONOR

REPRESENTANTE:

R. Rutllan Marqués

COMISIONES Y REPRESENTACIONES DE TODAS CLASES

Rambla de la Libertad, 7. — GERONA

CENTRO COMERCIAL - ADMINISTRATIVO

— DE —

José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO

Ciudadanos, 3 y Herrerías Viejas 4. — GERONA

: : : Compra, venta de valores en comisiones y plazos : : : :

Consultorio jurídico Administrativo

Despacho de asuntos en las oficinas del Estado Provincia y Municipio.

Compra, venta y administración de fincas y préstamos hipotecarios.

Plaza de la Independencia, 17, pral. Gerona

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES

: DES DEL CUERO CABELLUDO POR :

*La locion capilar**antiséptica.**del Doctor Stakanowichz*REPRESENTANTE EN GERONA: **F. Massot****Nord-Deutsche****Compañía de seguros de Hamburgo**

Fundada en 1857

DEPARTAMENTO DE INCENDIOS

Capital suscrito: 15.000.000. Reservas: 12.485.224. Desembolsado: 3.750.000.

Esta compañía asegura en las más favorables condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión.

Representante en el partido de Gerona: *Francisco Reitz Martí*, Procurador de los Tribunales.**Plaza de la Constitución, 11-1.º****Gerona****F. Massot** Platería, 18 — GERONA**Temporada de invierno** Visitar esta casa para novedades

: : : de todas clases, en pieles y adornos para señora : : :

PATRIA**Periódico Político**

ÓRGANO DE LA JUVENTUD CONSERVADORA

Redacción y Administración:

MERCADERS, 2 PRALDirector: *D. Luis Catalá Huguet*.Redactor: jefe *D. José Grahit Grau*.Administrador: *D. Francisco Reitz Martí*

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

0'50 pesetas mensuales.

Anuncios a precios convencionales

Imprenta, Librería y

Libros rayados

Dalmáu Carles & C.ª

Plaza del Oli 1, y Cort-Real

GERONA**Disponible**